



Universidad de Santo Tomás
Colombia

El Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras,
Dirección de Etnología y Antropología Social,
Instituto Nacional de Antropología Historia (México, D. F., México);

el Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI),
Universidad de Los Andes-Núcleo Táchira (San Cristóbal, Táchira, Venezuela);

el Departamento de Trabajo Social,
Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, Universidad de Antioquia (Medellín, Antioquia,
Colombia);

la Facultad de Filosofía y Letras,
Universidad de Santo Tomás (Bogotá, Colombia);

el Centro de Investigaciones en Sociedad, Salud y Cultura CISSC (Bogotá, Colombia);

la Fundación Regional de Asesoría en Derechos Humanos (INREDH) (Quito, Ecuador);

Misión Escalabriniana

y

la Facultad de Comunicación Social de la Universidad Central del Ecuador (Quito);

INVITAN A PARTICIPAR EN EL

XIII CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE INTEGRACION REGIONAL, FRONTERAS Y GLOBALIZACION EN EL CONTINENTE AMERICANO

23, 24 y 25 de Noviembre de 2011

Sede: Facultad de Comunicación Social, Universidad Central del Ecuador,
Ciudadela Universitaria, Calle Bolivia s/n entre Av. Universitaria y calle Eustorgio
Salgado, Quito

Teléfonos (593-2) 252-2170; (593-2) 250-9089; (593-2) 256-8669 Fax

JUSTIFICACIÓN

A pesar de que 2009 fue considerado el año del fin de la recesión económica en Estados Unidos y otros países desarrollados, y 2010 el de su recuperación, la economía estadounidense sólo ha crecido a una tasa del 2 % a partir del tercer trimestre de 2010, lo cual no ha sido suficiente para disminuir el alto desempleo, cercano al 10 %. La mayor parte de los países de América Latina y del Caribe se encuentran en similar posición económica, y algunos de ellos en peores condiciones (el caso de Haití es dramático debido al terremoto que lo afectó).

El impacto de esta crisis en los migrantes latinoamericanos que han emigrado o lo están haciendo hacia el Estados Unidos y hacia Europa es muy alto (España, principal país de recepción de estos migrantes tiene el mayor índice de desempleo de toda la Unión Europea, 20%). Y las medidas tomadas para controlar los flujos migratorios son totalmente coercitivas. Los migrantes regionales dentro de América Latina y el Caribe no se encuentran en mejor situación. La violencia y la xenofobia en contra de los migrantes han alcanzado niveles muy altos, sumándose a ellos la extorsión y el secuestro por parte de autoridades corruptas y la delincuencia organizada (muchas veces vinculada con las policías), lo que ha llevado incluso al asesinato masivo, como el caso de los más de 70 migrantes centroamericanos y sudamericanos muertos en una finca en el estado mexicano de Tamaulipas, cerca de la frontera con Estados Unidos.

La lucha contra el narcotráfico y el terrorismo, impulsado por Estados Unidos en muchos países, ha generado niveles de violencia muy altos en diversas regiones fronterizas. Por ejemplo, en México la “guerra contra el narcotráfico” del Presidente Felipe Calderón ya alcanzó las 35 mil víctimas en 4 años, con miles de ejecutados principalmente en los estados fronterizos del norte, lo cual ha provocado el desplazamiento de comunidades enteras a otras poblaciones y la llamada “migración dorada” a Estados Unidos. Esta “violencia en la frontera” provocada según el gobierno federal por la “delincuencia organizada”, sirve muy bien a los intereses de seguridad estadounidenses que, mediante el apoyo a México en la lucha contra el narcotráfico y el terrorismo como objetivos de la Iniciativa Mérida, buscan incorporar más a este país a su nueva estrategia de seguridad regional.

En la frontera guatemalteca con México, un departamento nortero, Alta Verapaz, empezó el año 2011 en estado de sitio decretado el 21 de diciembre de 2010 (durante un mes) por la violencia generada por la narcoactividad. El Salvador tiene similares problemas, la guerra que el gobierno de Mauricio Funes declaró contra las pandillas juveniles y el narcotráfico hace prever un año de represalias en las que la población resulte afectada, por ejemplo, con el cierre de carreteras o ataques a autobuses del transporte público, como ocurrió en 2010. Funes logró que el Congreso aprobara una reforma fiscal que le proveerá de más fondos para seguridad—un apoyo del que carecen sus vecinos guatemaltecos. El ataque a las pandillas (o maras), con la misma fuerza en El Salvador que en Honduras, podría llevar a estos grupos a desplazarse hacia Guatemala.

Nicaragua continúa enfrascado en un conflicto regional con Costa Rica por una isla ubicada en la zona del Atlántico con alta actividad del narcotráfico. Coincidentemente, Honduras, Nicaragua y Costa Rica podrían padecer un incremento en la narcoactividad si Guatemala aumenta la vigilancia militar en su territorio—un factor por el cual Guatemala aduce que incrementó el aterrizaje de narco-avionetas en el norte de Honduras y el sur del istmo.

En Estados Unidos, el Presidente Barak Obama quien había prometido muchos cambios no ha logrado llevarlos a cabo y, por el contrario, además de rescatar al sistema financiero con enormes sumas de dinero, ha incrementado la presencia militar en Afganistan e Irak, así como el presupuesto militar. El Congreso estadounidense aprobó un presupuesto de defensa de 708.000 millones de dólares para el año 2011. Este presupuesto se divide en dos partes: 549.000 millones de dólares para programas de defensa nacional y 159.000 millones de dólares para intervenciones militares en el extranjero, principalmente en Afganistán e Irak. El presupuesto de defensa nacional para 2011 representa un aumento del 3,4 por ciento respecto a 2010, que era de 531.000 millones. Con ello, Obama fortalece a los sectores financieros especuladores y al Complejo Industrial Militar de ese país, impulsando una acumulación militarizada para intentar salir de la crisis, además de seguir controlando militarmente regiones geoestratégicas, incluyendo América Latina y el Caribe, donde ha venido instalando bases militares en diversos países, además de continuar con sus maniobras navales y militares en esta región, como la UNITAS con la Cuarta Flota y los Comandos Sur y Norte.

Esta política va a ser reforzada por los republicanos (infiltrados por sectores aún más conservadores, miembros del llamado Tea Party), quienes derrotaron ampliamente a los demócratas en las elecciones de noviembre de 2010, arrebatándoles de las manos la Cámara de Representantes, aunque el Senado se mantiene aún en manos demócratas pero con poca diferencia. Los republicanos han anunciado que buscarán echar abajo los logros de Obama, comenzando por su programa de salud.

Por lo tanto, la política estadounidense hacia América Latina se profundizará en la perspectiva de ahondar la división entre los países aliados con el Coloso del Norte (México, Colombia, Perú, entre los principales), y los países miembros de UNASUR. Y buscará debilitar de diversas maneras en particular los países miembros de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), utilizando a grupos de ultraderecha, los cuales tuvieron un encuentro en noviembre de 2010 en el Salón de la Cámara de Representantes del Congreso estadounidense en Washington, D. C. para definir estrategias para desestabilizar a estos países. Y aunque este evento tuvo un "carácter independiente" del Gobierno de Estados Unidos, sí podría representar la política que tomará el nuevo Congreso de esta nación norteamericana, dominado por los republicanos, respecto a las naciones de América Latina.

Los movimientos de resistencia frente a más medidas económicas neoliberales y a las políticas militaristas, sin embargo, han venido incrementándose, aún dentro de los propios Estados Unidos donde los republicanos están tratando de imponer leyes antisindicales (Winsconsin, Ohio, etc), y leyes antiinmigrantes (Arizona, Colorado, etc). En América Latina, los movimientos indígenas en contra de la explotación de sus territorios por las empresas mineras, petroleras y otras, están avanzando, lo mismo que los movimientos de migrantes, mujeres, campesinos, y otros sectores populares. Algunos de los cuales podrían tratar de seguir el camino que los movimientos de algunos pueblos árabes han iniciado.

Se requiere de una reflexión profunda acerca de estas y otras cuestiones que afectan e impactan específicamente a nuestro continente. Por lo que consideramos que el XIII Congreso Internacional sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el Continente Americano, debe ser un espacio que nos permita avanzar en algunos aspectos de esta reflexión, para contribuir con ello a un mayor entendimiento de esta nueva realidad.

La dinámica del congreso tratará de integrar diversas formas de discusión y debate que han sido de gran importancia a lo largo de casi 15 años de trabajos conjuntos en nuestro proyecto/programa general. Se trata de presentar no sólo resultados de análisis e investigaciones, sino de establecer nuevos mecanismos de trabajo colectivo y en lo posible acercamientos a trabajos comparados. La estructura del congreso permitirá la realización de

Talleres de Análisis y Discusión, mesas redondas, coloquios, paneles, presentaciones de libros, videoconferencias y exhibición de video documentales con discusión abierta sobre los siguientes

EJES TEMÁTICOS

1. LOS PROCESOS DE INTEGRACIÓN REGIONAL FRENTE A LA CRISIS ECONÓMICA GLOBAL:
2. TRATADOS DE LIBRE COMERCIO Y PLANES GEOESTRATÉGICOS
 - A. REGIONALIZACIÓN Y APROPIACIÓN DE RECURSOS NATURALES ESTRATÉGICOS
 - B. LA INTEGRACION REGIONAL Y LOS IMPACTOS AMBIENTALES
 - C. LA EMERGENCIA DE NUEVOS PROCESOS DE INTEGRACION EN LA REGION
 - D. LAS FRONTERAS DE CARA A LA INTEGRACION
3. MILITARIZACIÓN, SEGURIDAD FRONTERIZA Y SEGURIDAD REGIONAL:
 - A. MILITARIZACIÓN Y ARMAMENTISMO
 - B. SEGURIDAD FRONTERIZA Y SEGURIDAD MULTIDIMENSIONAL
 - C. TERRORISMO, NARCOTRÁFICO, TRÁFICO DE PERSONAS
4. MIGRACIONES, DESPLAZAMIENTOS FORZADOS Y REFUGIO
 - A. DESPOJO Y DESTIERRO
 - B. DERECHOS HUMANOS, POBLACIÓN DESPLAZADA Y REFUGIO
 - C. ACTORES DEL CONFLICTO Y FORMAS DE RESISTENCIA
 - D. PLANES GEOESTRATÉGICOS Y VULNERACIÓN DE DERECHOS
5. NUEVOS MOVIMIENTOS Y EXPERIENCIAS RECIENTES DE ORGANIZACIÓN
6. TRANSCULTURACIÓN TRANSFRONTERIZA:
 - A. CULTURAS FRONTERIZAS
 - B. NUEVAS IDENTIDADES Y NUEVOS SUJETOS SOCIALES TRANSFRONTERIZOS

OBJETIVOS:

- Exponer los impactos de la crisis económica global en los ámbitos económicos, políticos y sociales del Hemisferio Occidental.
- Consolidar la reflexión colectiva y las formas de trabajo conjuntas sobre las temáticas a abordar.
- Aportar herramientas metodológicas a procesos de resistencia y de reflexión sobre las alternativas de integración regional.
- Fortalecer el vínculo movimientos sociales - academia.
- Incentivar y promover las aproximaciones comparativas entre los países de la región para analizar problemáticas comunes.

Dirigido a:

Investigadores, investigadoras, docentes, estudiantes e integrantes de organizaciones sociales.

Los gastos de transporte, alojamiento y alimentación correrán por cuenta de los participantes y de las instituciones u organizaciones de las cuales forman parte.

Fecha límite para recibir resúmenes:

15 de julio

Fecha límite para la entrega de ponencias al comité organizador:

5 de diciembre

Publicación de ponencias:

Las ponencias, cuya extensión será de 20 a 25 cuartillas a espacio y medio (letra tipo Times New Roman 12), serán sometidas a un Comité Dictaminador y las que sean seleccionadas serán publicadas. Dependiendo de la cantidad de los materiales seleccionados, se elaborará uno o varios libros temáticos los cuales serán coeditados por algunas de las instituciones convocantes.

INSTITUCIONES CONVOCANTES

México

- *Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras*, Dirección de Etnología y Antropología Social-Instituto Nacional de Antropología e Historia (México, D. F.)
- *Seminario Permanente de Estudios Fronterizos*, Universidad Autónoma de la Ciudad de México.
- *Seminario Globalización, Ciencia y Diversidad Biocultural*, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional Autónoma de México.
- *Cuerpo Académico “Procesos de integración internacional, ciclos y desarrollo local”*, Departamento de Economía, Universidad de Sonora (Hermosillo).
- *Programa de Doctorado en Ciencias Sociales*, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (Chihuahua)
- *Cuerpo Académico “Movimientos migratorios y desarrollo regional”*, Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa (Mazatlán)
- *Cuerpo Académico “Articulaciones sociales complejas”*, Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales, Universidad Veracruzana (Xalapa)
- *Facultad de Economía*, Universidad Autónoma de Yucatán (Mérida)
- *Cuerpo Académico “Política económica y economía aplicada”*, Facultad de Economía, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
- *Programa Universitario de Investigación y Servicio en Problemas Económico Sociales del Sector Agroalimentario (PESSA)*, División de Ciencias Económico Administrativas, Universidad Autónoma de Chapingo (Chapingo, Estado de México).
- *Centro de Estudios de Fronteras y Chicanos, A. C.-sede Chiapas* (San Cristóbal de Las Casas).
- *Centro de Estudios Estratégicos de América del Norte, A. C.* (México, D. F.)

- *Red Mexicana de Acción frente al Libre Comercio (RMALC)*

Venezuela

- *Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI), Universidad de Los Andes – Núcleo Táchira (San Cristóbal)*
- *Universidad Experimental del Tachira (San Cristóbal)*
- *Departamento de Economía y Finanzas, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, Universidad del Zulia (Maracaibo)*

Colombia

- *Departamento de Trabajo Social, Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, Universidad de Antioquia (Medellín)*
- *Instituto de Estudios Políticos (IEP), Universidad de Antioquia (Medellín)*
- *Instituto de Estudios Regionales (INER), Universidad de Antioquia (Medellín)*
- *Seminario de Estudios Políticos Rurales, Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, Universidad de Antioquia (Medellín)*
- *Corporación Región (Medellín)*
- *Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Santo Tomás (Bogotá)*
- *Centro de Investigaciones en Sociedad, Salud y Cultura (CISSC) (Bogotá)*
- *Departamento de Salud Colectiva, Facultad de Odontología. Universidad Nacional de Colombia (Bogotá)*
- *Departamento de Comunicación Social, Universidad del Norte (Barranquilla)*
- *Fundación Universitaria Claretiana-FUCLA (Chocó)*
- *Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento (CODHES)*

Ecuador

- *Fundación Regional de Asesoría en Derechos Humanos (INREDH) (Quito)*
- *Facultad de Comunicación de la Universidad Central del Ecuador (Quito)*
- *Misión Escalabriniiana*

Argentina

- *Universidad Nacional de la Patagonia Austral (Río Gallegos, Santa Cruz)*

Estados Unidos

- *California-Mexico Project, Department of Chicano and Latino Studies, California State University-Long Beach.*
- *Center for Drug and Social Policy Research, Graduate School of Social Work, University of Houston (Texas).*
- *Mexican American Studies in Spanish / Estudios Méxicoamericanos en Español, Spanish and Portuguese Section, School of International Letters and Cultures (SILC), Arizona State University at Tempe.*

Informes e inscripciones:

Dr. Juan Manuel Sandoval Palacios, Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras, (DEAS-INAH) (México, D. F.): spechf@laneta.apc.org

Dra. Raquel Álvarez de Flores, Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI), Universidad de Los Andes-Táchira (San Cristóbal, Venezuela): raflores67@hotmail.com